



Entender las Causas

**ENRIQUE DÍAZ-INFANTE
CHAPA**

¿Porqué López Obrador arrasó en las pasadas elecciones? ¿Cuál es el statu quo que genera tanto hartazgo y contra el que la gente se reveló en las urnas?

El Informe de Movilidad Social en México 2019, que el CEEY presentó el pasado 20 de mayo (descarga gratuita en www.ceey.org.mx), brinda información valiosa que ayuda a responder estas preguntas. Permite entender el mal equilibrio en el que vivimos: bajo crecimiento, alta desigualdad y baja movilidad social. El mismo es agravante y nos tiene polarizados a los mexicanos y sin la cohesión social necesaria para avanzar a partir de una visión compartida de nación en donde crecer con equidad sea el objetivo. Fue esta situación, y el resentimiento que genera, lo que AMLO supo capitalizar electoralmente y sigue explotando.

El documento es un análisis de la información que se obtuvo de la Encuesta ESRU de Movilidad Social en México (ESRU-EMOVI) que el CEEY levantó en 2017. Los resultados de ésta demuestran que en México el destino de las personas está determinado por sus condiciones de origen. Una gran injusticia que exhibe que la cuna pesa más que las capacidades y el esfuerzo para lograr un mejor nivel de vida.

En México, 74 de cada 100 personas que nacen en la parte más baja de la escalera social morirán ahí. Somos una nación donde las oportunidades de mejorar son pocas por no haber igualdad de acceso para todos a salud, educación y trabajo de calidad. Pero lo son aún menores para aquellos que nacen en el Sur y para las mujeres. Somos un país donde la condición socioeconómica se perpetúa y se transmite generacionalmente.

Considerando estos datos, y muchos más que da el Informe, es más fácil entender el origen del resentimiento, del hartazgo y de la polarización que hay en el ambiente. La falta de movilidad social y la desigualdad en el acceso a las oportunidades es injusto. La gente con su voto se reveló contra esta situación de injusticia estructural y reclamó un cambio.

Para cambiar este mal statu quo el CEEY propone, como primer paso hacia la igualdad de oportunidades, dar acceso a la seguridad social universal de calidad a todos los mexicanos. Esta mayor inversión en capital social a su vez generaría mayor crecimiento. Esto, hemos calculado, costaría alrededor de 2.4 puntos porcentuales adicionales del PIB. Estos recursos pudieran financiarse sanamente con una Reforma Hacendaria

integral (ver también en la página del CEEY “El México del 2018, Movilidad Social para el Bienestar”).

Lamentablemente, no se ve que en este sexenio se vaya avanzar en mejorar las condiciones para la movilidad social y por ende en la cohesión social. AMLO está obsesionado en gastar más —y mal— en capital físico, no en capital social. Para crecer se requieren ambos. Ha señalado que no aumentará impuestos, al menos en la primera parte de su mandato. Con la cancelación del Nuevo Aeropuerto de Texcoco, dañó severamente la confianza del empresariado para invertir y con esto afectó las posibilidades de crecimiento del País durante todo su sexenio. Su contra-reforma educativa es un retroceso cuyo fin principal es consolidar el apoyo electoral del SNTE y la CNTE. La eliminación de los apoyos públicos para las instancias infantiles y los recortes presupuestales en salud, están afectando la formación de capacidades de los niños más necesitados y sus posibilidades de movilidad social ascendente.

En fin, que si no igualamos las oportunidades a través de una Reforma de Seguridad Social Universal financiada con impuestos generales provenientes de una Reforma Hacendaria no va a haber movilidad social, no se va a reducir la

desigualdad y no va a haber mayor crecimiento. Pero cobrar impuestos y dejar de gastar en clientelas electorales implica un alto costo político que AMLO no parece dispuesto a pagar. ¡Lástima! Parece que la 4T será un mero proyecto de poder y una lamentable oportunidad perdida.

Investigador del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY)

Twitter: @ediazinfante
enrique.diazinfante@ceey.org.mx